

AGUA | MESA REGIONAL

Un acuerdo «histórico» propiciará «una sola voz» en materia hídrica

El documento de posición común recoge la prioridad de la cuenca cedente en caso de trasvases

A.G. / ALBACETE

«Estoy muy satisfecho como consejero por lo que hoy hemos decidido entre todos: un documento que va a servir para que Castilla-La Mancha defienda sus intereses en materia de agua con una sola voz y que nos obliga a todos, gobernemos o no gobernemos». Así resumía el consejero de Agricultura, Agua y Desarrollo Rural, Francisco Martínez Arroyo, el acuerdo alcanzado ayer en la tercera reunión de la Mesa del Agua de la región, que presidió de forma telemática desde la Delegación Provincial de Albacete.

Fueron representantes de medio centenar de entidades castellano-manchegas, «(todos los que tienen algo que decir en materia de agua en nuestra tierra)», los que se conectaron a esa videoconferencia, en la que el Ejecutivo autonómico presentaba un documento en el que se había trabajado desde el primer encuentro, celebrado en enero, y especialmente en las últimas semanas, según detalló Martínez Arroyo. Entre los participantes, además de partidos políticos con y sin representación en las Cortes regionales, estuvieron organizaciones agrarias, cooperativas, comunidades de regantes, sindicatos, empresarios, colegios profesionales, la federación de mujeres rurales o la red de grupos de desarrollo rural.

«Es un documento de posición común, que podamos defender

Participantes

La Diputación mostró su respaldo al texto

La vicepresidenta de la Diputación de Albacete y consejera delegada del Instituto Técnico Agronómico Provincial (ITAP), Amparo Torres, también participó en la Mesa del Agua.

La institución provincial ha respaldado el documento final, que ha incorporado las aportaciones realizadas por la entidad, según indica una nota de prensa. «Estas aportaciones vienen a enriquecer el texto porque desde la Diputación queríamos que hubiera un acuerdo y que éste fuera el mejor posible para los intereses de toda la ciudadanía de la provincia y de la región», explicó Torres, destacando la celeridad y diligencia con la que la Consejería de Agricultura, Agua y Desarrollo Rural ha actuado para acordar esos principios.

todos, cada uno desde su planteamiento, sensibilidad o ideología, pero con el que todos nos sentimos cómodos. Todos hemos cedido y siempre que se cede, se consiguen resultados positivos», añadió el consejero sobre el proceso de gestación del acuerdo, en el que se han modificado algunos



Francisco Martínez Arroyo (centro) presidió la reunión, celebrada de forma telemática / RUBÉN SERRALLÉ

de los planteamientos iniciales. Así, de la postura inicial de defender la política de *trasvases cero*, se ha pasado a abogar por la prioridad de la cuenca cedente, recordando así las inquietudes que habían mostrado los regantes en encuentros anteriores.

TRASVASES. Según Martínez Arroyo, el acuerdo establece que la región defenderá que se pongan «por delante los derechos de la cuenca cedente en caso de trasvases de agua y limitando los movimientos a extremos de necesidad real para consumo humano en otros lugares». «Apostamos por la solidaridad en las políticas del agua, pero desde una defensa contundente de los intereses de nuestra región», añadió.

El documento también incluye una mención expresa al Tajo-Segura, para el que Castilla-La Mancha solicita una vez más que no se trasvase «en ningún caso para el regadío». Es una postura, de acuerdo al consejero que «hemos demostrado casi cada mes los trasvases aprobados por el Ministerio para la Transición Ecológica». Con una alusión implícita a esa política de trasvases, Martínez Arroyo remarcaba que «el documento compromete a todos los

Martínez Arroyo destacó que el documento compromete a los firmantes

firmantes y las fuerzas políticas que, sin distinción del lugar que ocupen de gobierno u oposición, deberán defender sus planteamientos». «Esto es extraordinariamente importante para Castilla-La Mancha», prosiguió, relatando que esto ocurre «por primera vez en la historia de esta comunidad autónoma», por lo que calificó el acuerdo como «histórico» y «un momento único».

En cuanto a otros aspectos del documento, el consejero relataba que «responde a los intereses la región y considera el agua como un derecho humano, tal y como establece la Organización de Naciones Unidas, y un bien público, elimina el mercadeo del agua, que era una cuestión fundamental para el Gobierno regional; analiza la garantía del abastecimiento y la depuración, el uso del

agua para regadíos sociales y el desarrollo del territorio, tanto el medio rural como el urbano».

Una vez alcanzado este acuerdo de posición común, objetivo principal de la Mesa del Agua de Castilla-La Mancha, esta seguirá en funcionamiento, de acuerdo al representante del Ejecutivo autonómico, «como foro de debate y discusión, que nos va a permitir avanzar en esta materia, con absoluta transparencia».

«Lo que más hemos conseguido en este tiempo es relacionarnos de manera sincera y transparente con todos los actores del agua en Castilla-La Mancha», prosiguió Martínez Arroyo, con referencias especiales de agradecimiento a algunas de las entidades participantes en la Mesa. Por ejemplo, sobre la Federación de Regantes de Castilla-La Mancha, destacaba que «les tengo que agradecer el esfuerzo de colaboración y trabajo que han hecho, especialmente en las últimas semanas». «Su éxito es el éxito de todos, porque ellos son parte muy relevante de nuestra riqueza», añadió, recordando que la entidad «fue impulsada por el Gobierno regional y permite que Castilla-La Mancha defienda mucho mejor sus intereses».

DOCUMENTO FIRMA EN TOLEDO

16 PUNTOS

La Consejería de Agua, Agricultura y Desarrollo Rural informó de que el documento de posición común se firmará próximamente en un acto en el Palacio de Fuenllana de Toledo, en el que participará el presidente de Castilla-La Mancha, Emiliano García-Page. El texto consta de 16 puntos, que los firmantes se comprometerán a defender.

PARTIDOS COLABORACIÓN

CON Y SIN REPRESENTACIÓN
Según explicó el consejero a la Mesa se invitó a participar a todas las formaciones políticas, tuvieran o no representación en las Cortes de Castilla-La Mancha. Además del PSOE, lo hicieron PP, Ciudadanos, IU y Podemos. A todos ellos, agradeció «el esfuerzo que han hecho, porque para alcanzar acuerdos hay que ceder. No se puede avanzar si no se cede».

ENTIDADES ALTA PARTICIPACIÓN

MEDIO CENTENAR DE VOCES
Además de los partidos políticos, la Mesa del Agua reunió a una amplia representación «del tejido socioeconómico de la región». Entre los participantes, los sindicatos CCOO y UGT; Cecam, Asociación de Ribereños, FEMP, Asaja, UPA, COAG, Cooperativas-Agroalimentarias, ocho comunidades de usuarios de agua subterránea, regantes de Mancha Oriental o Ecologistas en Acción.

TRASVASES SOLO DE URGENCIA

LIMITACIONES

La política de trasvases y la postura regional ante ella han sido uno de los puntos habituales de fricción en la comunidad autónoma. Para el acuerdo de la Mesa del Agua, se buscó un punto de acuerdo intermedio, que no cierra la puerta a la cesión de agua, pero recoge explícitamente la prioridad de la cuenca cedente y que sólo se hagan en caso de necesidad extrema».

REPARTO PRIORIDAD SOCIAL

BIEN PÚBLICO

En la gestión de un recurso finito, condición que remarcaron las organizaciones ecologistas, se quiere dar una prioridad al uso social del agua. Por tanto, se remarca su carácter de bien público, se recuerda la importancia de los regadíos sociales en el medio rural y apuntan a la necesidad de una norma que garantice el abastecimiento y depuración a todos los ciudadanos.